



冬から春への境目と言われている涅槃会の高札が立てられ急に春めいた天候がめぐってきたかに見えたが。

如意山 照明寺。



檀家人の人、近所の人々がお手伝いに集っておしゃかさまの  
舍利（お骨）であるダンゴ作り。

話のはずむ中も手は休むことがない。



本堂には大きな涅槃図が掛けられている。  
中央には頭北面西右脇の姿、そのまわりに弟子達や動物  
達が集り悲しんでいるなつかしい絵図である。

まさかの雪がそのまま根雪となってしまった今年の冬でした。特に近年はむしろ少雪ですが、だつた冬がつづいていたのに。それに新潟県中越地方は災害の

メツカみみたいな印象を与える程に水害震災雪害とつづいたもので、ですから報道もついついエキサイティングになってしまった。この日になると地べたからあなたがくなると言うことあります。自然岩で積まれた石段を少し息を切らせ乍ら昇りつめると樹間を通して海からの風が

ありました。この日になると地べたからあなたがくなると言ふことです。勿論寒の戻りと言うこともあつて一進一退の春への歩みであります。が昨日（二十日）あたりから急に春が近づいた感じ

は上衣を脱ぎ捨てた園児達が三々五々駆け廻っています。初春の陽光と解放感一杯の広場があれば子供達は何の遊び道具を必要ともせず心から楽し気に遊んでいます。その時ふつと場違いな自分に気づきました。おしゃい

い氣分を抑えて見つからぬようになります。ここは圧倒的に椿が多いのですがほとんどの樹が花の盛り切つてこつそりと石段を下る。多分声をかけたら子供達の動きが止つてしまいそうなります。自然岩で積まれた石段を少しすれば落椿の紅が敷きつめた程に地を覆います。四番公園からは近くの寺泊保育園の園児達の明るく元気な声が聞こえています。自然岩で積まれた石段

## 待ちわびて、春。



月刊 第 595 号

の雪は想像を超えるもので唯々黙々と降りつづく雪の恐ろしさ、連日続く雪掘り作業の空しさ、くなる程の疲れ、「雪は降つてを迎えようとしています。もういる中に除けなければ間に合わない」は雪を知っている人でない程の言葉です。ようやくその雪も終りかなと思えるような春のあたかさが涅槃会を境に訪れるとの昔から言い伝え通りにめぐつて参りました。この日になると地べたからあなたがくなると言ふことあります。自然岩で積まれた石段を少し息を切らせ乍ら昇りつめると樹間を通して海からの風が

きました。自然岩で積まれた石段を少し息を切らせ乍ら昇りつめると樹間を通して海からの風が

きました。自然岩で積まれた石段を少し息を切らせ乍ら昇りつめると樹間を通して海からの風が

## 『北越雪譜』のこと



寺泊山 法福寺 副住職 海津武高師が千葉の日蓮宗大荒行堂での100日の修行を終え帰山、祖師堂から寺への行列。(2月13日)

「春めく」という言葉がやつと使える時節になりました。寺泊に住んでいると、今年の雪もまた平年並み、ぐらいの感覚でしたが、新潟県の山間部は一時深刻な事態に襲われました。そこに住む友人や親戚の悲鳴が電話を通して聞こえてきました。こんなに春の待ち遠しい年もありません。寄る年波のせいかと、会う人誰かまわづ「今年の冬は寒く感じませんか?」と。十人中九人が「寒い」と応えていました。まんざら歳のせいけしかりでないのだな、とはつとしています。が、暖房費がうなぎ登り、灯油代金に電気料が家計を

縮め付けます。

冬が長く感じられます。一月はとくに長く感じられ、積雪と雪崩のため県内各地に多くの被害が出ました。津南町やおとなり長野県境の栄村では、孤立した集落がありました。鈴木牧之の「秋山記行」で知られた秋山郷と呼ばれる地域です。このニユースが流れた時、十数年前、秋山郷を訪れたことを思い出し

ました。寺泊から二時間半ほどで行き、決して遠いところではありません。十日町から一一七号線で津南町に出て、中津川渓谷の九十九度で人ひとりゆつたり入れる湯船が出来上がりました。ほこぼれの水を奥に登ります。思わずハンドルを切り損ねそうな、危ないカーブがいくつかありました。大赤沢までが新潟県、次の集落

あります。

小赤沢は長野県です。もうこれ以上奥に進めないと詰まりがあります。しかし、奥へ進むのが、朝早くに起きて谷を下り、きのう作った自前の湯船に浸かっていました。馬のように大きな動物がこちらに近付いてきました。一瞬恐怖感に襲われ、置きっぱなしにしておいたスコップの柄をしつかり握り締めました。物がこちらに近付いてきました。二月の雪崩で、車を掘り、自前の露天風呂を楽しんでいます。友人からスコップを持っています。友人からスコップを買いました。寺泊から二時間半ほどで、海パンをはいてスコップを肩に掛け、川原に出ました。動きそうもない巨岩がころころ。しかしおおむね人力で何とかなる碎石と玉石で、三十分ほどで人ひとりゆつたり入れる湯船が出来上がりました。ほこぼれの水を奥に登ります。思わずハンドルを切り損ねそうな、危ないカーブがいくつかありました。大赤沢までが新潟県、次の集落

あります。

その夜はキャンプ。誰もいなかった。温泉です。いつまでもあの状態でいるわけではありません。朝早くに起きて谷を下り、きのう作った自前の湯船に浸かっていました。馬のように大きな動物がこちらに近付いてきました。二月の雪崩で、車を掘り、自前の露天風呂を楽しんでいます。友人からスコップを買いました。寺泊から二時間半ほどで、海パンをはいてスコップを肩に掛け、川原に出ました。動きそうもない巨岩がころころ。しかしおおむね人力で何とかなる碎石と玉石で、三十分ほどで人ひとりゆつたり入れる湯船が出来上がりました。ほこぼれの水を奥に登ります。思わずハンドルを切り損ねそうな、危ないカーブがいくつかありました。大赤沢までが新潟県、次の集落



本堂前にしつらえられた水場で水行の再現。

掛声と共に二月の寒風の中で頭から浄水をかぶり、帰山報告法要開式。



新潟全体が雪に埋めたかのような報道であるが、山間地と海岸部では大きな差がある。寺泊海岸グラウンドでは已に中学生が元気よく野球練習開始。

南魚、塩沢の鈴木牧之が「秋山記行」を書いたのは天保二年(1831)のこと。不勉強にいたら、馬のように大きな動物がこちらに近付いてきました。二月の雪崩で、車を掘り、自前の露天風呂を楽しんでいます。友人からスコップを買いました。寺泊から二時間半ほどで、海パンをはいてスコップを肩に掛け、川原に出ました。動きそうもない巨岩がころころ。しかしおおむね人力で何とかなる碎石と玉石で、三十分ほどで人ひとりゆつたり入れる湯船が出来上がりました。ほこぼれの水を奥に登ります。思わずハンドルを切り損ねそうな、危ないカーブがいくつかありました。大赤沢までが新潟県、次の集落

あります。

この「北越雪譜」は、越後国内を踏査した牧之が、後半生、三十多年をかけて稿を改め書き加えた、当時としては「類例のないタイプの本」でした。「北越雪譜」の中に寺泊の記事がいくつか載っています。まず「古歌ある旧蹟」の章。



**小波会二月句会詠草**

兼題 虎落笛・寄鍋他当季

虎落笛 今宵ひとりのワイン注ぐ  
虎落笛 知らぬ仏の大きいびき  
天暗く 小島 美代  
地に鳴り止まぬ虎落笛 外山 海子  
日蓮の 緑の堂や虎落笛 外山 海子  
判官の いわれの社虎落笛 大越碧水子

寄せ鍋や 寄せ鍋を 独りで食べて二日酔  
寄せ鍋や 方言訛り気にもせず  
湯気満ち溢る四畳半 能登 頑牛  
小島 温石  
加勢 白汀

新雪や ころころ転び群雀  
鮓ちりの 江原 洋子  
ふくら白子に散蓮華 内藤 蓮子  
鼻歌の 江原 洋子  
聞こえる厨春隣り 水沢 蕉子  
小島 温石

**あとがき**

計四十年分は合冊で本にまとめ  
最初の三十年分と次の十年分  
いつれの社虎落笛  
大越碧水子

一号出す度に終刊号へ近づく  
わけで残りあと五号となりました。  
た。読者の皆様にはふるさとだよりへの思い出などありました  
ら是非寄稿して頂きたいものと  
願っております。

読み下し文も頂いたのですが編  
集の体裁上今号には掲載しませ  
んから漢詩をご寄稿頂きました。

寺泊ふるさとだより

毎月二十日発行

発行人 中村興樹  
発行所 新潟県寺泊町  
郵便番号 九四〇一二十五〇二  
ダイヤル局番 〇二〇二五八七五  
電話 〇二〇二九四五  
振替番号 〇〇六二〇三一五七四五



北風が吹いて大荒れのあと、冬の日本海の贈り物ギバサ  
が浜に打上げられる。  
煮物、サラダ、味噌漬など健康食品。



山田海岸は水がきれいで、遠浅で波が立ち易いサーフィンには好条件の海岸。  
岸から約300米の沖合である。



野積岬温泉日帰り浴場の工事が四月の開業を目指して急ピッチに進められている。  
外観はほとんど完成。